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Публикуем интервью, за-
писанное ранее для докумен-
тального фильма по случаю 
25-летия «Яблока».

– Анатолий Казбекович, 
расскажите, как Вы при-
шли в «Яблоко» и почему? 

- Я пришел в «Яблоко» 
благодаря тому, что там был 
Григорий Алексеевич Явлин-
ский. Мне близки его взгля-
ды. Я вообще считаю, что в 
Российской Федерации есть 
всего две партии: это партия 
«Яблоко» и все остальные. 
Я считаю, что ЛДПР, «Еди-
ная Россия», «Справедливая 
Россия», коммунисты и дру-
гие партии не соответствуют 
своему названию. Поэтому 
я благодарен судьбе, что я в 
«Яблоке».

– Как «Яблоко» воспри-
нимают на Кавказе?

- Ой, на Кавказе много 
субъектов, разных респу-
блик. В 2018 году во время  
президентских выборов мы 

открыли в Чеченской респу-
блике штаб Явлинского. У 
входа стоял огромный его 
портрет, и в Грозном мы по-
ставили баннеры, где призы-
вали голосовать за партию 
«Яблоко». Когда я выступал 
на дебатах в Чечне, я напом-
нил про первую Чеченскую 
и про вторую Чеченскую 
войну и что единственная 
партия, которая поддержала 
тогда население Чечни, была 
партия «Яблоко». 

Я вам хочу сказать, что 
мы не дорабатываем на Кав-
казе. Я имею в виду, что 
нужно усилить там работу, 
решить кадровые вопросы. 
Всем кажется, что мы на 
Кавказе не такие, как в Рос-
сии. Всем так кажется. Но я 
вас уверяю, что на Кавказе 
живут такие же люди, как 
и в Российской Федерации. 
Такие же прекрасные, как 
русские, украинцы и другие 
народы. Другое дело, что все 
беды, которые на Кавказе 
происходят, это все идет из 
Москвы. Если бы в Москве 
остановились с коррупцией, 
то, я так думаю, все бы по-
правилось. 

Но мы продолжаем рабо-
ту. Мы проводим митинги, 
выпускаем газету «Мир Кав-
казу», пытаемся доносить 
до людей, что надо делать, 
чтобы происходили измене-
ния. Шеварднадзе когда-то 
сказал (Эдуард Шеварнад-
зе, советский и грузинский 
политический деятель), что 
солнце для Грузии восходит 
с севера. Я надеюсь, ско-
ро мы сможем сказать, что 

для России солнце встает 
с Северного Кавказа. Мы 
сделаем все, чтобы народ 
жил достойно. Надо менять 
власть. Но менять мирным 
путем. Я не сторонник рево-
люций. Потому что револю-
ции делают одни, а благами 
пользуются другие, непри-
частные к этой революции. 
Но Кавказ жив, Кавказ будет 
жить, с Кавказом мы изме-
ним в лучшую сторону и 
жизнь россиян.

– С какими подводными 
камнями приходится стал-
киваться «Яблоку» на Кав-
казе?

- Подводные камни все 
общероссийские. Нельзя по-
строить коммунизм в обмен 
на взятые республики. Если 
коррупция находится в Мо-
скве, то в других регионах 
то же самое. В Российской 
Федерации человеку мало 
иметь какие-то достоинства, 
он еще должен быть чьим-то 
родственником. Тогда перед 
ним открыты все органы вла-
сти – прокуратура, суды и все 
прочее. Поэтому один выход 
– позиция партии «Яблоко»: 
мирным путем менять власть, 
чтобы народ жил достойно на 
своей земле, не только на Кав-
казе – во всей России. И что-
бы не было стыдно жить в та-
кой богатой стране. Вот народ 
с Кавказа уезжает. Уезжает за 
рубеж, в российские регионы. 
На Кавказе сейчас все хро-
мает: медицины нет, рабочих 
мест нет. Если сравнить Се-
верный Кавказ с соседними 
регионами – Ставропольским 
краем, Краснодарским кра-

АНАТОЛИЙ СИДАКОВ: «ВСЕ БЕДЫ НА КАВКАЗЕ ПРОИСХОДЯТ ИЗ МОСКВЫ. 
ЕСЛИ БЫ В МОСКВЕ ОСТАНОВИЛИСЬ С КОРРУПЦИЕЙ - ВСЁ БЫ ПОПРАВИЛОСЬ» Внесение поправок в 

Конституцию России, ини-
циированных президентом 
Путиным, является разруше-
нием основ конституционно-
го строя нашей страны, рос-
сийской правовой системы в 
целом. Это сопровождается 
окончательной дискредита-
цией государственных ин-
ститутов, сознательно вовле-
ченных в этот процесс: обеих 
палат парламента, Конститу-
ционного суда, Центральной 
избирательной комиссии.

«Всенародное голосова-
ние», назначенное на 1 июля, 
вовлекает в незаконное меро-
приятие всех граждан стра-
ны, весь российский народ и 
тем самым, переносит ответ-
ственность на граждан за эти 
незаконные действия.

Вместо демократическо-
го социального государства, 
предусмотренного действу-
ющей Конституцией, стране 
незаконно навязывают непра-
вовую номенклатурно-бю-
рократическую модель ма-
фиозного типа с идеологией 
демагогического патриотиз-
ма.

Суть номенклатурно-бю-
рократического корпоратив-
ного государства мафиозного 
типа – в сращивании испол-
нительной, законодательной 
и судебной ветвей власти, в 
их переплетении и подчи-
ненности персонально авто-
ритарному правителю. Такая 
система управляется с по-
мощью страха и коррупции. 
В ней не бывает ни честных 
выборов, ни независимого 
суда, ни верховенства права, 
ни справедливости.

Только что принятые из-

менения в избирательное 
законодательство, прежде 
всего, введение электронно-
го и почтового голосования, 
– реализация создаваемой на 
базе поправок супер-автори-
тарной политической модели.

В качестве ядра идеоло-
гии корпоративного государ-
ства предлагается закрепить 
изоляционистский комплекс 
взглядов на Вторую мировую 
войну и Победу в Великой 
Отечественной войне. Такая 
идеология подчеркнуто рас-
ходится с пониманием круп-
нейшей катастрофы ХХ века 
в Европе и во всем цивилизо-
ванном мире. Показательно, 
что голосование фактически 
начнется сразу после прове-
дения парада 24 июня, кото-
рый власть использует как 
пропагандистский «разогрев» 
так называемого «всероссий-
ского голосования». Имен-
но это становится основной 
функцией и смысловой на-
грузкой парада, а не святая 
память о войне и Победе. То, 
что 9 мая в этом году прошло 
без армейских колонн и воен-
ной техники на Красной пло-
щади, нисколько не умалило 
значения праздника, каждый, 
кому он дорог, постарался на-
полнить его особым смыслом 
вне зависимости от сложив-
шихся условий. 

Именно качественно иное 
состояние государства, пре-
тензия на «отдельную циви-
лизацию», а не только «об-
нуление» сроков нынешнего 
президента становится ос-
нованием и оправданием ре-
жима личной власти, вокруг 
которой выстраивается мафи-

ем, Ростовом-на-Дону, то там 
зарплаты выше. Поэтому для 
того чтобы прокормить свою 
семью, люди вынуждены уез-
жать с Кавказа.  

Плюс еще проблема с си-
ловыми структурами, кото-
рые контролируют, чтобы не 
было никаких митингов, ни-
каких протестов. Если чело-
век обратился в прокуратуру 
с жалобой, например, на не-
справедливые выборы, могут 
на следующий день приехать 
с милицией. И начинать обы-
ски делать на предмет ору-
жия, могут подкинуть что-то, 
наркотики, там. Это большая 
проблема. 

– Вы считаете что кор-
рупция на Кавказе связана с 
Федеральным центром? 

- Да, на Северном Кавказе 
нет и не было ни одного кри-
минального авторитета, у ко-
торого не было  бы куратора 
из Москвы.

– Как, кстати, проходят 
выборы в Северной Осетии? 

- Я уже заявлял и заявляю, 
что на Северном Кавказе уже 
больше 20-ти лет нет чест-
ных, справедливых, независи-
мых выборов. И удивительно 
получается, что те, кого вы-
бирают на этих незаконных, 
несправедливых выборах, 
оказываются легитимными. 
Ну как они могут быть леги-
тимными, если сами выборы 
нечестные? 

Поэтому мы ждем, когда 
настоящие выборы начнутся 
на Кавказе. А я занимаюсь 
кавказскими регионами пол-
ностью. Наша газета «Мир 
Кавказу» выходит по России 

и за рубежом. Я постоянно 
бываю во всех субъектах 
Северного Кавказа. Чув-
ствую, что недостаточно мы 
работаем, чтобы до народа 
доносить правду, что же на 
самом деле происходит на 
Кавказе. Я себя виню, хотя 
это и тяжело – писать прав-
ду нормальные журналисты 
боятся. Боятся за свое буду-
щее, за свои семьи. Потому 
что Кавказ в другой плоско-
сти находится. Там могут ве-
чером прийти, и утром уже 
тебя нет. Там хищения, пыт-
ки, наркотики могут подбро-
сить. Очень сложно с этим. 
Но я хочу вам сказать, что 
я благодарен, в частности, 
Явлинскому. Я подчеркиваю 
всегда, что если бы Явлин-
ского не было, не было бы 
ни Навального, ни Яшина, 
ни других. И надо быть бла-
городным и благодарным 
человеку, который сделал из 
них людей. Про себя я точно 
могу сказать, что если бы не 
Явлинский, то вот Сидакова 
бы не было на таком полити-
ческом уровне. Это 100%. Я 
ему благодарен, что он есть. 
Я ему желаю здоровья, сча-
стья, долголетия, и мы с ним 
еще победим.

– Вам когда-нибудь пред-
лагали вступить в «Единую 
Россию», например? 

- Конечно, предлагали. Ко 
мне даже, знаете, приходят 
эти люди, которые занима-
ются борьбой с экстремиз-
мом, из силовых структур. 
И говорят: «Анатолий Каз-
бекович, у нас бы не было 
проблем, если бы ты был 

в «Единой России». А я не 
могу, я им говорю правду. 
Потому что такой партии 
нет. Это не партия. «Единая 
Россия», «Справедливая Рос-
сия», ЛДПР…. ЛДПР вооб-
ще не соответствует своему 
названию! Поэтому, конечно, 
предлагали. Но я не пойду, 
извините за выражение, в ор-
ганизацию, которая против 
своего народа. Это показа-
ла и пенсионная реформа, и 
другие вопросы, что нет ни-
какого будущего у нашего на-
рода, пока будет эта власть.

– Как Вы думаете, какое 
у «Яблока» будущее?

– Я считаю, что та моло-
дежь, которая пришла сегод-
ня в «Яблоко», вот за ней бу-
дущее. И Николай Рыбаков, 
и другие. И дай Бог, чтобы 
подольше держался Явлин-
ский. Но молодость даст 
свои всходы, я так считаю. 
Но только единственное, 
что меня беспокоит в этом 
отношении, – нельзя рас-
слабляться. Потому что мы 
вечером ляжем спать, утром 
встанем, и все изменится. 
Поэтому нам надо быть го-
товыми взять власть. Я так 
думаю.

«Яблоко» для меня – это 
моя жизнь. Я полностью по-
ставил свою жизнь на карту 
и благодарен судьбе, Богу, 
Всевышнему, что я в «Ябло-
ке». Я надеюсь, что я дождусь 
того дня, когда мы вместе с 
«Яблоком» победим. И народ 
начнет достойно жить в своей 
богатейшей стране, как поло-
жено. 

Светлана Прокудина

Компании, которые от-
носятся к малому бизнесу в 
80-90% случаев работают по 
«серым схемам» при выпла-
те зарплат, потому им сво-
их работников проще всего 
«прижать», что они и делают. 
Предложение простое: уволь-
няться по собственному же-
ланию или уходить в отпуск 
«за свой счёт». Не хотите? 
Тогда уволим по дисципли-
нарке. Попозже, конечно, не 
сейчас. Ведь сейчас нельзя. 
Но вот потом трудовую мы 
вам испортим.

Проще в такой ситуации 
уйти и встать на биржу труда, 
чтобы получить хоть какие-то 
деньги на руки.

Крупные компании, воо-
руженные толпами юристов, 
проводят схемы сокращения 
хитрее: предлагают прово-
дить добровольное растор-
жение трудового договора. 
Естественно, без выплат. Не 
хотите? Можем отправить вас 
в начале оплачиваемый от-
пуск, который потом плавно 
перейдёт в неоплачиваемый.

Трудовой кодекс в нашей 
в 90% случаев находится на 
стороне работников. Офици-
ально. Однако он не учиты-
вает широкие возможности 
неофициального давления, 
которое особо не представля-
ется возможным доказать тру-
довой инспекции или в суде.

Хуже всего сейчас тем, 

Корр: Грядёт юбилей 
победы в ВОВ. В городах 
воинской славы, в том числе 
и во Владикавказе, пройдет 
парад. Разрешите вас, как 
автора всего мемориально-
го комплекса, поздравить и 
с успешным завершением 
работ по благоустрйству на 
аллее славы и с вашим лич-
ным юбилеем. Расскажите 
как проходила работа.

Козырев: Спасибо за по-
здравления. В этот великий 
праздник военные парады 
нужно проводить ежегодно. 
Руководство города к 75-ле-
тию Победы ВОВ взялось 
за устройство скульптурных 
композиций 1941-1945 г.г., (ав-
торы: Козырев Р., Дзукаев Н., 
Козырев М.) завершающих 
одну из главных композици-
онных осей на Аллее Славы. 
Захоронения погибших во 
время событий 90 годов гар-
монично включено в общую 
композицию. Постараюсь 
быть кратким и надеюсь, что 
Ваша газета в отличии от 
других, не будет меня регла-
ментировать. Немного исто-
рии. Более 20-ти лет назад в 
чиновничьем кабинете царил 
настоящий хаос от моих ра-
бочих макетов, макетиков и 
всевозможных эскизов. Толь-
ко с приходом во власть А. 
С. Дзасохова идея создания 
мемориального комплекса на 
Аллее Славы стала осущест-
вляться. Для согласования 
задания на проектирование 
с различными ведомствами 
понадобилось некоторое вре-
мя. Руководство республики 
менялось, и менялась идея 

БЕЗРАБОТИЦА В РОССИИ 
МОЖЕТ ВЫРАСТИ ПО ИТОГАМ 

САМОИЗОЛЯЦИИ ДО 6-8%
УВОЛЬНЕНИЯ В НАШЕЙ СТРАНЕ В ПЕРИОД 

САМОИЗОЛЯЦИИ ПРОХОДЯТ В ЛУЧШЕМ ВИДЕ, ТО 
ЕСТЬ КАК ОБЫЧНО В СЛОЖНЫХ СИТУАЦИЯХ

кто работал на сдельных ус-
ловиях. Они все отправлены 
по домам без всяких выплат. 
Единственный вариант для 
них - это биржа труда и полу-
чение пособия по безработи-
це.

Самый мягкий вариант 
для многих работников - это 
сокращение зарплат, который 
происходит во многих конто-
рах, как крупных, так и мел-
ких.

Бюджетники пока работа-
ют, но значительная часть из 
них ожидает сокращения зар-
плат за счёт срезания части 
надбавок. Как в 2014-2015 гг.

Потому по моим прибли-
зительным оценкам - если де-
лать срез по происходящему 
в крупных и малых конторах, 
где работают окружающие 
люди - по итогам самоизоля-
ции, а экономика в полный 
рост это начнёт чувствовать 
в мае-июне, уровень безра-
ботицы в России может под-
скочить с нынешних 4,7% до 
6-8%, то есть количество без-
работных вырастет в стране 
с 3,5 миллионов человек до 
4,5-6 миллионов. Это уровень 
кризиса 2008-2009 гг.

Верхняя граница будет 
зависеть от мер, которые при-
мет государство для поддерж-
ки экономики. На текущий 
момент, с учётом масштабов 
происходящего, принятых 
мер пока явно недостаточно.

ИНТЕРВЬЮ ЗАСЛУЖЕННОГО АРХИТЕКТОРА РОССИИ РУСЛАНА КОЗЫРЕВА
создания мемориала, то пред-
стояло учесть многие тысячи 
фамилий погибших сыновей 
Осетии во время войны, то 
другое. Пока утверждались 
списки, территория участка 
сократилась вдвое, и мемо-
риал был лишен выхода в 
сторону набережной р. Терек. 
Такое происходит почти со 
всеми хорошими замыслами 
в области архитектуры и по 
сей день. Как только обще-
ственность знакомится с оче-
редной идеей, будь то генплан 
города или района, от него 
обязательно, что-то убавля-
ется. Например, здесь же по 
соседству на территории раз-
валин зеленого театра и дет-
ской железной дороги был 
объявлен конкурс на создание 
комплекса по мотивам Нарт-
ского эпоса. «Страна нартов». 
Был определен победитель. 
Однако на этом месте появля-
ется очередной «Винченцо». 
По территории всей Осетии 
расползаются эти иностран-
ные щупальцы, внедряющие 
свои чужеродные нам назва-
ния. Отсюда вывод - прежде 
чем засвечивать идею, надо 
объявлять мораторий на ту 
или иную территорию. То, 
что лишились выхода на р. 
Терек- это плохо: набережная 
от водной до водной посте-
пенно сдает свои позиции до 
заправкам, то производствен-
ным предприятиям, а то и под 
«крутое «жилье». .

Корр: Поясните пожа-
луйста, почему на целых 
пять лет затянулись эти рабо-
ты и что нового внесли ваши 
предложения, являются ли 

они частью уже существу-
ющего мемориального ком-
плекса и в каких условиях 
вам пришлось реализовы-
вать свой замысел

Козырев: Основная за-
дача состояла в том, чтобы 
скульптурные композиции 
вписались в ансамбль суще-
ствующего мемориального 

комплекса Аллеи Славы, а 
горный пейзаж активно уча-
ствовал при этом и в значи-
тельной степени усиливал 
всеобщее впечатление из лю-
бой точки и ракурса. Необхо-
димо отметить качественную 
работу фирмы «Тис», как по 
устройству основных архи-
тектурных объектов так и по 
благоустройству территории: 
мощение дорожек, озелене-
ние, обустройство ступеней 
доломитом, освещение, ос-
новных объектов связанных 
с конструкциями и облицов-
кой гранитом архитектурных 
форм (звезда постамент). 
Непогода, сжатые сроки про-
верили всех участников «ма-

рафона» на прочность.
Корр: Расскажите, какой 

материал Вы использовали.
Козырев: Скульптурные 

композиции выполнены под 
бронзу в технике выколотка 
из черного листового метал-
ла, малые архитектурные 
формы из бетона, облицо-
ванные красным гранитом, 

ступени -- местным доло-
митом.

Корр: Руслан Рамаза-
нович, что Вы имеете в 
виду, когда говорите о ра-
боте в кратчайшие сроки.

Козырев: 1 мая 2020 
года установка скульптур-
ных композиций в натуре 

завершилась и, как я пони-
маю, работа была одобрена. 
На протяжении более шести 
лет назад этот вопрос стоял 
ребром и не давал покоя ни 
Совету ветеранов, ни Коми-
тету молодежи, ни Обществу 
инвалидов, ни двум Союзам 
архитекторов и художников. 
Весь этот период приходи-
лось пересогласовывать ва-
рианты материалов, не уходя 
от главной идеи делать рабо-
чие модели и постепенно вы-
полнять работу в натуре при 
помощи сына Марата, бра-
та Олега и неравнодушных 
друзей, в первую очередь 
заслуженного художника 
России, . почетного акаде-

мика Российской Академии 
Художеств Николая Дзукае-
ва, заслуженного художника 
России Таймураза Гагоева, 
великолепных мастеров по 
металлу Геннадия Толпаро-
ва, Димы Медведева, Арте-
ма Цакоева, экономиста Со-
слана Бигаева, конструктора 
Григория Фардзинова, стро-
ителя Георгия Кантеева

Корр: Вы пояснили, как 
складывалась нынешняя 
ситуация. А, как осущест-
влялись ваши предыдущие 
замыслы в области мону-
ментального искусства, на-
пример памятник Петру Бар-
башову, Коста Хетагурову, 
Иссе Плиеву, памяти погиб-
ших от ледника Колка и др.

Козырев: В 1982 году 
Народный скульптор Север-
ной Осетии Борис Тотиев 
предложил мне принять уча-
стие в создании памятника 
Петру Барбашову. До этого 
дважды жюри под председа-
тельством заместителя главы 
Правительства СОАССР Сол-
тана Евгеньевича Ужегова 
рассматривало и отклоняло 
все представленные рабо-
ты. Ветераны войны желали, 
чтобы открытие памятника 
состоялось к 9-мая 1983года. 
Через 10 дней представлен-
ную мной экспозицию памят-
ника из восьми планшетов и 
макета рассматривало внео-
чередное жюри. Всем понра-
вилось Работу одобрили. Мы 
выиграли конкурс и практи-
чески за год мемориальный 
комплекс был осуществлен в 
натуре и в срок. Дело в том, 
что Вы журналисты даете не-

точную информацию. имен-
но в дни юбилеев. Поэтому 
приходиться обращать Ваше 
внимание на немаловажные 
факты: мой проект попал в 
точку лишь по тому, что на 
макете была представлена 
лично моя идея - фигура сол-
дата высотой 15см, олицетво-
ряющая «Бросок в вечность» 
с проектом пространствен-
но-планировочного решения 
территории будущего ме-
мориала т.е. создание вдоль 
автодороги двухметровой 
террасы. Вскоре скульптура 
Петру Барбашову в глине в 
натуральную величину была 
готова, затем все повторили в 
гипсе и только затем в алюми-
нии. Четкая грань насыпной 
террасы подчеркнула выра-
зительность и единство ком-
позиции мемориального ком-
плекса: старые захоронения с 
обелиском и дзотом возглавил 
непосредственно памятник. 
Для работы был предостав-
лен столярный цех завода 
«Электроцинк», сварщики и 
транспорт. Немалая заслуга в 
этом директора Николая Хо-
дова. Вскоре мы были удосто-
ены государственной премии 
имени Коста Хетагурова. . В 
недавнем прошлом министр 
МВД Скоков М. И. по своей 
инициативе удачно дополнил 
этот комплекс военной атри-
бутикой.

От участия в создании па-
мятника Иссе Плиеву, мне и 
Олегу Козыреву, как одним 
из авторов одним из авторов 
победителей конкурса, при-
шлось отказаться. Мы пред-
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ПУТИНСКИХ ПОПРАВОК В  КОНСТИТУЦИЮ

ЕЛЕНА ДУБРОВИНА О ПОСЛЕДНИХ ПОПРАВКАХ В ИЗБИРАТЕЛЬНОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО: РЕПРЕССИИ ВМЕСТО РЕФОРМЫ

«После Путина будет Пу-
тин», – уверял намедни спи-
кер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Мол, «все, что после 
президента Путина будет 
происходить, будет проис-
ходить по лекалам, которые 
он заложил». Ранее г-н Во-
лодин прославился верно-
подданическим заявлением 
«Россия – это Путин», при-
вычно перепутав Отечество 
с начальством. Однако ны-
нешнее утверждение спике-
ра далеко не так анекдотич-
но, как предыдущее. Потому 
что поправки в Конститу-
цию, на поддержку которых 
сейчас брошена вся мощь 
государственной пропаган-
ды и административного 
принуждения, закладывают 
чрезвычайно опасные для 
граждан «лекала».

Да, главнейшая из по-
правок, конечно, об «обну-
лении» сроков правления, а 
все прочие играют роль ма-
скировочной завесы.

Мотивация проста: зачем 
Путин хочет поменять Кон-
ституцию? Чтобы в Консти-
туции не было права граж-
дан поменять президента.

Но даже с учетом этой 
поправки, Путин будет не 
всегда. И важно, чтобы стра-
на не оказалась заложницей 
сегодняшних «лекал».

Речь, конечно, не о бес-
содержательных и юриди-
чески «пустых» поправках: 
о защите русского языка, 
вере в бога, уважении к 
труду или бережном отно-
шении к животным, кото-
рые не влекут ни малейших 

ЗАЛОЖНИКИ ПОПРАВОК
правовых последствий, и 
пригодны только для ги-
гантских постеров, которые 
развешаны на улицах.

И не о «социальных» 
поправках – об индексации 
пенсий или минимальной 
оплате труда, – которые и 
так записаны в действую-
щих законах.

Речь о поправках «по-
литических», касающихся 
изоляции страны от между-
народного права и усиления 
и так огромной власти пре-
зидента.

Последствия их приня-
тия для граждан очень про-
сты (именно с этой точки 
зрения и следует рассматри-
вать любые законодатель-
ные нововведения). 

Если будет действовать 
поправка, позволяющая 
российским властям не вы-
полнять решения междуна-
родных судов, граждане не 
смогут восстановить свои 
нарушенные чиновниками 
права через Европейский 
суд по правам человека. 
При том, что сегодня ЕСПЧ 
во многих случаях является 
той инстанцией, где удается 
добиться если не оконча-
тельной справедливости, то 
хотя бы материальной ком-
пенсации.

Кстати, только что Ве-
нецианская комиссия Сове-
та Европы, рассмотрев эту 
поправку, констатировала, 
что, подписывая Европей-
скую конвенцию по правам 
человека, Россия обязалась 
исполнять решения ЕСПЧ 
без каких-либо отговорок.

декларативных поправок 
– о «защите исторической 
памяти» – совсем не безо-
бидна. На ее основе легко 
принять закон о «един-
ственно правильном пони-
мании истории», за несо-
гласие с которым граждан 
накажут.

Кстати, очень вовремя 
в этом плане президент вы-
ступил со своей статьей об 
уроках Второй мировой, ко-
торую уже одобрил аж пре-
зидент Академии наук. Мол, 
у Советского Союза «не 
было альтернативы», кро-
ме как захватить половину 
Польши, а аннексия стран 
Балтии проводилась «на до-
говорной основе с согласия 
выборных органов власти, 
что соответствовало между-
народному и государствен-
ному праву того времени». 

Это даже не брежнев-
ские, а сталинские штампы, 
которые сегодня постыдно 
воспроизводить.

Последнее. Поправки к 
Конституции преподносят-
ся государственной пропа-
гандой так, как будто бы им 
нет и не может быть ника-
кой альтернативы.

Но она есть, и автор еще 
в январе-феврале об этом 
рассказывал, это «Консти-
туция свободных людей», 
подготовленная «Яблоком» 
вместе с Общественным 
конституционным советом, 
с участием ведущих экспер-
тов и ученых.

Борис Вишневский
обозреватель, депутат ЗакСа 

Петербурга

20 мая 2020 года Совет 
Федерации одобрил три 
закона, касающиеся изби-
рательного процесса в Рос-
сийской Федерации. Все 
три закона по своей сути 
являются репрессивными, 
жестко ограничивающими, 
значительно затрудняющи-
ми реализацию конституци-
онных избирательных прав 
граждан. С их помощью 
создаются дополнительные 
механизмы для манипули-
рования на выборах, для 
недопущения неугодных 
кандидатов до выборов, как 
до начала избирательных 
кампаний, так и в ходе ее, 

а также механизмы по обе-
спечению необходимого 
результата голосования, то 
есть фальсификации итогов 
голосования.

1. Значительно расши-
рен круг лиц, поражённых 
в конституционных правах 
(лишенных права быть из-
бранным). Это лица совер-
шившие уголовные деяния 
средней степени тяжести, 
в том числе нарушения в 
организации, проведении 
и участии в митингах, ше-
ствиях, демонстрациях и 
пикетах.

Недопуск таких лиц в те-
чении 8 лет посте отбытия 
наказания на выборы, мера 
абсолютно несоразмерная их 
опасности для общества.

Такие новшества – это за-
чистка электорального поля 
до выборов!

2. Значительно усложня-
ется процесс сбора подписей 
избирателей в поддержку 
кандидата (партии) и упро-
щаются возможности вы-

браковки этих подписей и 
соответственно отказа в ре-
гистрации неугодным канди-
датам – зачистка электораль-
ного поля во время выборов!

3. Введено на выбо-
рах всех уровнях дис-
танционное электронное 
голосование, которое в ус-
ловиях вседавлеющего ад-
министративного ресурса 
будет мощным средством 
фальсификации выборов.

4. Введены «вертолёт-
ные» досрочное голосование 
и голосование вне помеще-
ния, позволяющие проводить 
по правилам, установленным 
не законом а ЦИК РФ, голо-
сование где угодно, как угод-
но, в течении 15-10 дней без 
ограничений и без всякого 
общественного контроля.

5. Эксперимент по вне-
дрению в избирательный 
процесс цифровых участ-
ков распространяется с тер-
ритории г. Москвы на всю 
территорию Российской Фе-
дерации. Теперь граждане, 

В Краснодарском крае 
после митинга против путин-
ских поправок в Конститу-
цию суд арестовал на десять 
суток депутата Совета му-
ниципального образования 
Ейский район от «Яблока» 
Александра Коровайного за 
неповиновение полиции. 

Кроме того, Коровай-
ному назначили штраф в 
тысячу рублей за наруше-

ние правил поведения при 
режиме повышенной готов-
ности. На него составили 
протокол и об организации 
несогласованного меропри-
ятия, но административное 
дело прекратили из-за от-
сутствия состава правона-
рушения.

Напомним, Коровайного 
задержали на митинге про-
тив поправок в Конститу-

На онлайн-встрече с пре-
зидентом России В.Пути-
ным, посвященной ситуации 
с эпидемией в Дагестане, 
Муфтий республики шейх 
Ахмад-афанди обратился к 
нему за помощью, ведь си-
туация в данном субъекте 
РФ достигла масштабов ка-
тастрофы.

«Можно сказать, что 
люди сами виноваты. Не все 
серьёзно отнеслись. Где-то 
не проверили до конца, кто-
то думал, что пронесёт. Но 
думаю, что халатность людей 
– не повод бросать их в такой 
катастрофе. Поэтому я наде-
юсь на милость Всевышнего 
и на вашу поддержку для Да-
гестана. Я отправляю своих 
помощников в каждый район 
Дагестана и слышу крики о 
помощи отовсюду. Мы за-
крываем долги людей в про-
дуктовых магазинах. Врачи 
тоже заболели, местами их 
катастрофически не хвата-
ет», – сказал Муфтий Даге-
стана.

«По статистике умерло 
уже более 700 человек и по-
гибли около 50 медработни-

Если будут действовать 
поправки, которые резко 
усиливают влияние прези-
дента на судей и прокуро-
ров, гражданам еще сложнее 
будет добиться справедли-
вости внутри страны в спо-
рах с государством. Судья, 
чья судьба в руках прези-
дента, почти всегда решит 
дело в пользу государства. А 
прокурор, полностью зави-
сящий от президента, и счи-
тающий его своим началь-
ником, не будет настаивать 
на соблюдении прав граж-
данина, которые нарушило 
государство.

Если будут действовать 
поправки о «президентской 
квоте» в Совете Федерации, 
в верхней палате парламен-
та будут сидеть, причем 
часть – пожизненно (!), на-
значенные президентом его 
друзья и бывшие сослужив-
цы (хорошо хоть, эти долж-
ности пока не будут насле-
дуемыми). И будут вносить 
и одобрять законы, ни в ма-
лой степени не завися при 
этом от граждан.

Надо объяснять, как эти 
законы будут соотноситься 
с волей граждан, например, 
при попытке еще раз повы-
сить пенсионный возраст 
или налоги?

А еще в числе пожизнен-
ных сенаторов будут быв-
шие президенты, которые 
к тому же будут наделены 
неприкосновенностью от 
преследования и наказания 
за содеянное во времена 
правления.

И одна из, казалось бы, 

МУФТИЙ ДАГЕСТАНА: «ХАЛАТНОСТЬ 
ЛЮДЕЙ – НЕ ПОВОД БРОСАТЬ ИХ В 

ТАКОЙ КАТАСТРОФЕ»

находясь в одном субъекте 
РФ, могут голосовать за кан-
дидатов, баллотирующихся 
на выборах в другом субъ-
екте РФ. Проблема, из-за 
которой эти участки созда-
ются, абсолютно надуманна. 
В условиях несменяемости 
власти и отсутствия доверия 
к выборам вряд ли кто-то 
из приезжих будет искать в 
чужом городе возможность 
поучаствовать в выборах с 
заранее известным резуль-
татом. Использовать же этот 
механизм в целях коррек-
тировки явки избирателей 
либо результатов голосова-
ния вполне возможно.

Вместо давно назревшей 
реформы избирательной 
системы в целях создания 
современного истинно демо-
кратического механизма сме-
няемости власти, вновь при-
няты законы репрессивного 
свойства. Это свидетельство 
отсутствия у власти намере-
ний на демократические пе-
ремены.

цию 22 июня. За две неде-
ли до акции митинг на 100 
человек согласовала адми-
нистрация Ейска. Позже ор-
ганизаторам сообщили, что 
их акция нарушает ст. 20.6.1 
КоАП (Невыполнение пра-
вил поведения при чрезвы-
чайной ситуации или угрозе 
ее возникновения) и не мо-
жет быть проведена, но ее 
решили не отменять. 

Коровайного и еще од-
ного задержанного Евгения 
Булгакова оставили в поли-
ции на ночь. Последнему 
назначили штраф в размере 
11 тысяч рублей: 1 тысячу 
– за нарушение режима по-
вышенной готовности и 10 
тысяч – за проведение пу-
бличного мероприятия без 
подачи уведомления.

Что правленая Конституция оставит после Путина

О ПРИНЦИПИАЛЬНОЙ НЕПРИЕМЛЕМОСТИ ГОЛОСОВАНИЯ 
ПО ПУТИНСКИМ ПОПРАВКАМ В КОНСТИТУЦИЮ»

озно-корпоративная система 
контроля над страной и экс-
плуатации ее человеческих и 
природных ресурсов.

Узкий круг выгодоприоб-
ретателей не только узурпи-
рует власть, но и фактически 
подменяет собой институт 
государства.

А Конституцию бесце-
ремонно превращают в ин-
струмент авторитарной вла-
сти. Это будет «путинская» 
конституция – с системой 
организации власти, предло-
женной Путиным, и возмож-
ностью любых изменений по 
инициативе Путина.

Путинская система бо-
ится политической конку-
ренции  и потому стыдливо 
замалчивает разработанные 
по инициативе  Обществен-
ного конституционного сове-
та лучшими юристами-кон-
ституционалистами страны 
альтернативные поправки, 
которые укрепляют Консти-
туцию, реализуют идею рас-
ширения участия граждан в 
жизни государства, форми-
руют систему подлинного 

народовластия и верховен-
ства закона.

Учитывая постоянные 
фальсификации, которые ор-
ганизуют российские власти 
в ходе выборов всех уровней 
в последние десятилетия, мы 
понимаем, какими будут объ-
явлены «итоги голосования»: 
путем обмана и махинаций 
будут «определены» запро-
граммированные заранее 
нужные проценты.

Задачи нашей партии, 
сторонников «Яблока», от-
ветственных граждан, не 
ограничиваются днем (точ-
нее днями), отведенными 
для голосования. Они не в 
том, чтобы приспособиться 
к новым условиям, не в борь-
бе за «место под солнцем» 
в путинской мафиозно-кор-
поративной системе. Мы 
вступаем в борьбу против 
закрепления этой системы, 
ее превращения в безальтер-
нативную данность.

Мы уверены, что отноше-
ние к предлагаемому росси-
янам голосованию поправок 
надо формировать по прин-
ципу: «Блажен муж, который 

не ходит на совет нечести-
вых и … не сидит в собрании 
развратителей».

Кроме того, мы считаем 
своей политической ответ-
ственностью заявить, о том, 
что учитывая непредсказуе-
мое развитие пандемии ко-
ронавируса, так называемое 
«всенародное голосование», 
помимо его незаконности и 
несостоятельности, являет-
ся еще и крайне рискован-
ным для здоровья граждан.  
Фактически, в жертву поли-
тическим манипуляциям и 
стремлению сохранить по-
жизненную власть, прино-
сится здоровье, а возможно и 
жизни граждан.

Федеральный политиче-
ский комитет партии «Ябло-
ко» считает принципиально 
неприемлемым для партии, 
как конституционного по-
литического института уча-
ствовать в незаконном, анти-
конституционном, фейковом 
голосовании, единственная 
цель которого – втянуть об-
щество в установление в 
России несменяемой власти 
и закрепление в стране кор-

поративного авторитарного 
режима.

При этом мы уважаем 
все законные формы граж-
данского протеста против 
так называемых «поправок» 
и процедуры их протаскива-
ния – например, голосование 
против или перечеркивание 
бюллетеней. Главное – по-
нимание, что предстоящее 
«всенародное одобрение» 
является неправовым, имеет 
антиобщественный характер, 
а результаты его не могут 
иметь юридической силы. 
Наша цель – построить на 
месте путинской системы со-
временное демократическое 
правовое государство, по-
дотчетное и подконтрольное 
российскому народу и управ-
ляемое с помощью закона и 
справедливости.

Мы продолжим эту ра-
боту, пока остаются хотя бы 
минимальные возможности 
для деятельности оппозици-
онной партии.
Председатель Федерально-
го политического комите-

та партии «Яблоко» 
Г. А. Явлинский

лагали совершенно другое 
место установки. Что каса-
ется памятника Коста Хета-
гурову, то его судьба сложи-
лась несколько иначе.

Памятник представлял 
собой сидящую фигуру поэта 
высотой около 4 метров. Его 
- предполагалось установить 
на место раньше, чем там воз-
никла проходная в СОГУ.

Через три года после того, 
как не стало Бориса, мне 
удалось разыскать на свалке 
завода «Электроцинк» уце-
левшую часть памятника. 
Выколотка из меди ни чуть не 
образумила воров. На предло-
жение бесплатно установить 
бюст Коста Хетагурова, и г. 
Ставрополе, и в районе одной 
из городских школ никто не 
реагировал. Я просил пре-
доставить только транспорт. 
Все тщетно. Вместе с моим 
другом Измаилом Хузмиевым 
10 лет назад удалось уста-
новить памятник в центре 
с. Кобан рядом со школой в 
честь очередного юбилея Ко-
ста. С радостью воспринятый 
местной общественностью, 
он до сих пор не принят на 
баланс и потому не поставлен 
на учет в Комитете по охра-
не памятников, точно также, 
как и памятник Петру Барба-
шову, который нуждается в 
срочном проведении ревизии 
конструктивных узлов. Ведь 
со дня его открытия прошло 

около сорока лет.
Корр: Вы рассказали в 

основном, как проходила 
работа творческих людей в 
сегодняшнее время и какие 
трудности возникали при 
этом. А как проходил, на 
ваш взгляд, творческий про-
цесс в советский период. Вы 
немного затронули эту тему. 
Расскажите подробнее.

Козырев: Можете убе-
дится сами, как добротные 
материалы при создании 
монументов играют самую 
важную роль: обелиск Веч-
ного огня на проспекте Ко-
ста, памятник Ленину на 
проспекте Мира, скульптур-
ная композиция памятника 
Коста при осетинском теа-
тре, конный памятник посвя-
щенный присоединению к 
России и т.д. И почти всегда 
идея оправдывала затраты. 
Сегодня в Осетии насколько 
стало больше творческих лю-
дей, ровно настолько меньше 
стало средств и условий для 
воплощения в жизнь их идей. 
Условия меняются посто-
янно, это понятно всем, но 
незыблемой и ярко выражен-
ной в любом деле, при любой 
ситуации, должна быть граж-
данская позиция человека 
любой профессии. Это самое 
главное, что мы должны пе-
редать от дедов к внукам. Что 
я и стараюсь делать.

Член союза художников 
России Тигран Качмазов.

ИНТЕРВЬЮ С Р. КОЗЫРЕВЫМ
Окончание. Начало на стр.1

ков», – сообщил духовный 
лидер мусульман республи-
ки. Он добавил, что в ста-
тистику по коронавирусу не 
входят те, кто умер у себя 
дома, а при этом число жертв 
растет с каждым днём.

Наиболее сложная ситуа-
ция с заболеваемостью из-за 
коронавирусной инфекции 
сложилась в горных аулах 
Дагестана, где нет возмож-
ности для госпитализации 
больных и не хватает меди-
цинских работников.

«В горных аулах есть 
только медпункты, они рас-
считаны на лечение лёгких 
случаев болезни. Людей с се-
рьёзными проблемами всегда 
госпитализировали или в рай-
онные центры, в Махачкалу, 
или в другие города Дагеста-
на. Сейчас это невозможно, 
больницы переполнены вез-
де, поэтому большое количе-
ство смертей», – сказал шейх 
Ахмад-афанди. 

«Те, которые еще не бо-
леют или уже выздоровели, 
работают – разъезжают по 
населенным пунктам Даге-
стана, оказывают психоло-
гическую поддержку, они же 
развозят медикаменты, про-
дукты, аппараты для подачи 
кислорода. Это все благотво-
рительная помощь, которая 
складывается из народных 
сборов, люди помогают друг 
другу через муфтият», – рас-
сказал Муфтий РД.

ПУТИН ЗАЯВИЛ О ПРИНАДЛЕЖНОСТИ 70% ГРАЖДАН РОССИИ
К СРЕДНЕМУ КЛАССУ 

Президент России Вла-
димир Путин заявил, что в 
России 70% жителей отно-
сятся к среднему классу. В 
интервью агентству ТАСС 
он объяснил, что исходит из 
методики Всемирного бан-
ка, в соответствии с которой 
к среднему классу можно 
причислить тех людей, до-
ход которых в полтора раза 
больше минимального раз-
мера оплаты труда.

Путин напомнил, что 
МРОТ в России составляет 
чуть больше 11 тыс. руб., 
а значит, средний класс – 
люди, которые получают от 
примерно 17 тыс. руб. «У 
нас таких достаточно мно-
го, уверенно свыше 70%», – 
сказал глава государства.

Глава государства согла-
сился с тем, что «средний 
класс в каждой стране раз-
ный», а потому нельзя срав-
нивать ситуацию в России с 
уровнем жизни во Франции, 
Германии или США. Тем не 
менее Путин подчеркнул, 
что задачей властей явля-
ется укрепление среднего 
класса и наращивание его 
доходов.

Существуют различ-
ные методики определения 
среднего класса. Так, на-

ПРЕЗИДЕНТ ПОСОВЕТОВАЛ НЕ СРАВНИВАТЬ СРЕДНИЙ КЛАСС В РОССИИ И СТРАНАХ ЗАПАДА. СВОЮ ОЦЕНКУ 
ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ОБЪЯСНИЛ МЕТОДИКОЙ ВСЕМИРНОГО БАНКА

пример, в прошлогоднем 
докладе Высшей школы 
экономики «Российский 
средний класс в фокусе 
разных теоретических под-
ходов: границы, состав и 
специфика» эксперты при-
шли к выводу, что средний 
класс составляет 38% рос-
сиян, а к его ядру можно 
причислить лишь 7% граж-
дан. К нему автор исследо-
вания причислила людей, у 
которых есть подчиненные 
на работе, загородный дом 
или крупные сбережения.

Швейцарский банк Credit 
Suisse в 2015 году предполо-
жил, что к среднему классу 
можно отнести тех россиян, 
чей доход превышает $18 
тыс. в год. Тогда этим тре-
бованиям отвечали лишь 4% 
граждан.

Эксперты зафиксировали 
сокращение среднего класса 
до минимума за 15 лет.

Средний класс в России 
стал более бедным и уязви-
мым. Доля граждан с устой-
чивыми доходами сокра-
тилась до 30%, выяснили 
экономисты Альфа-банка.

Средний класс пострадал 
от экономических проблем 
последних лет и утрачивает 
свою значимость. Сейчас к 
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в г. Пятигорск, Ставропольского края,
в рамках

IX МПОО «Единого Кавказского форума»
состоится 

первый Съезд старейшин народов Кавказа, 
который соберет авторитетных представи-
телей неправительственных организаций 

Северного Кавказа.
Тема: Вернуть Северному Кавказу образ 

мирного и созидательного региона.

Оргкомитет

нему можно отнести всего 
30% россиян, говорится в 
поступившем в РБК обзоре 
Альфа-банка.

Доля среднего класса за 
пять лет заметно сократилась 
– с 37% в 2014 году до 30% 
в 2018-м. В 2003 году к сред-
нему классу относилось 34% 
россиян.

Если в 2014-м средний 
класс зарабатывал почти по-
ловину (48%) совокупных 
доходов российских домо-
хозяйств, то в 2018 году уже 
только 39%.

Разворот от роста доли 

среднего класса к падению 
отражает реальную карти-
ну российской экономики, 
прокомментировал РБК 
директор Института глоба-
лизации и социальных дви-
жений Борис Кагарлицкий. 
«В эпоху дорогой нефти и 
относительно доступных 
кредитов значительная часть 
населения начала стихийно 
улучшать свое жизненное 
положение вопреки принци-
пам, на которых построена 
российская экономика», — 
отмечает социолог.

Артем Филипенок
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«МАТЕРИ БЕСЛАНА» СЧИТАЮТ НЕПРАВИЛЬНЫМ РЕШЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА О ПЕРЕНОСЕ ДНЯ ОКОНЧАНИЯ
ВЕЛИКОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ НА 3 СЕНТЯБРЯ

КАК ЧЕЛЯБИНСКАЯ КОМАНДА РАЗОРЯЛА 
РЕСПУБЛИКУ  ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ

ПАТРИАРХУ НУЖНО ПОКАЯТЬСЯ ПЕРЕД ЧУБАЙСОМ И ЗЮГАНОВЫМ

380 МЕДРАБОТНИКОВ 
ЗАРАЗИЛИСЬ КОРОНАВИРУСОМ

В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ
Из 380 медработников, зараженных коронавирусной ин-

фекцией, 123 вошли в перечень пострадавших от COVID-19 
и получат положенные выплаты, сообщила глава отделения 
Фонда социального страхования по Северной Осетии Залина 
Айларова. Работники службы скорой помощи и стационара 
получили положенные при работе во время эпидемии выпла-
ты, заявил бывший главврач клинической больницы скорой 
помощи Сергей Кануков.

Как писал «Кавказский узел», 7 мая в прокуратуру было 
подано заявление о том, что водители скорой помощи во 
Владикавказе не получили обещанную доплату за работу во 
время эпидемии. После того как глава региона Вячеслав Би-
таров потребовал от и.о. главврача клинической больницы 
скорой помощи Сергея Канукова решить вопрос с выплата-
ми сотрудникам скорой помощи, главврач написал заявление 
об увольнении по собственному желанию. Система здраво-
охранения в Северной Осетии лишилась опытного специа-
листа, посетовали пользователи Instagram после увольнения 
Сергея Канукова.

2882 медицинских работника в Северной Осетии работа-
ют с COVID-19, из них 380 заразились, сообщил со ссылкой 
на управляющую региональным отделением Фонда социаль-
ного страхования по Северной Осетии Залину Айларову те-
леканал «Осетия Иристон» на своем сайте. По ее словам, 123 
медработника вошли в перечень пострадавших от COVID-19 
и получат денежные компенсации. О выплатах остальным 

зараженным медработникам Айларова ничего не сказала.
Временно исполняющим обязанности главврача клини-

ческой больницы скорой помощи вместо Сергея Канукова 
назначен Олег Томеев, рассказал корреспонденту «Кавказ-
ского узла» сотрудник пресс-службы Минздрава республи-
ки. «На имя министра здравоохранения Северной Осетии 
поступило заявление врио главного врача ГБУЗ «Республи-
канская клиническая больница скорой медицинской помо-
щи» Сергея Канукова с просьбой снять возложенные [на 
него] обязанности. Заявление было принято. Врио главного 
врача c сегодняшнего дня назначен Олег Томеев, который 
ранее занимал пост руководителя Территориального центра 
медицины катастроф», - сообщили в пресс-службе.

Все выплаты произведены - как работникам «скорой», 
так и стационара, рассказал корреспонденту «Кавказского 
узла» Сергей Кануков. По его словам, есть много нерешен-
ных вопросов в организации лечения больных с коронавиру-
сом, решение которых не всегда зависит от главного врача.

«Большой объём работы. Для скорой помощи необходим 
свой руководитель, тяжело управлять и стационаром, и ско-
рой помощью, филиалы которой находятся на территории 
всей республики. По вопросу с выплатами неоднократно об-
ращались к Минздраву, но ответа так и не получили. Никто 
не мог дать разъяснений [...] Да, в такой эпидемиологической 
ситуации не совсем до этого было, прежде всего надо было 
спасать людей», - сказал он.

Сотрудник пресс-службы Минздрава республики сооб-
щил, что с начала пандемии это единственный случай уволь-
нения главврача из больницы. Сколько всего врачей уволи-
лись за время эпидемии, в ведомстве не уточнили.

В министерстве также рассказали, что министр здраво-
охранения Северной Осетии Тамерлан Гогичаев заболел и с 
сегодняшнего дня находится на больничном. Исполнять обя-
занности пока будет первый заместитель министра Светлана 
Цгоева, сообщили в пресс-службе ведомства. При этом чем 
именно заболел министр, не сообщается.

Автор: Эмма Марзоева

Не без покровитель-
ства Москвы на должность 
премьер-министра Респуб-
лики Южная Осетия был 
назначен Вадим Бровцев. 
Основной задачей нового 
премьера было прекраще-
ние расхищений средств, ко-
торые выделялись Москвой 
для восстановления респу-
блики после вероломного 
нападения Грузии 08.08.08, 
и для строительства важ-
нейших инфраструктурных 
объектов. Но с этой задачей 
Бровцев «справился» со зна-
ком «минус». Подробности 
– в материале «Версии».

Сам Бровцев является 
уроженцем города Озерск, 
расположенного в Челябин-
ской области. Именно там 
он начинал свое становление 
– сначала как предпринима-
тель, а потом и как политик. 
Связи Бровцева позволили 
его бизнесу откусить и часть 
Олимпийского пирога.

Возглавив кабинет ми-
нистров кавказской респу-
блики, Бровцев первым де-

Где должен сидеть Дми-
трий Медведев после при-
нятия поправок в Конститу-
цию? Почему папа римский 
Франциск целовал ботинки 
делегации африканской стра-
ны Южный Судан и почему 
патриарх Кирилл должен 
покаяться перед Чубайсом и 
Зюгановым? За какие заслу-
ги при убытках в 306 млрд 
руб. Миллеру и его органи-
зованной группе выписали 
премии по 40 млн рублей 
на человека? Кто позволил 
Грефу вывезти золото из хра-
нилищ Сбербанка в Лондон 
и куда исчезли 34 млн тонн 
зерна урожая 2019 года, о 
чём по наивности рассказал 
Росстат? Обо всём этом глав-
ному редактору «АН» Ан-
дрею УГЛАНОВУ рассказал 
экономист, публицист Миха-
ил ДЕЛЯГИН.

Видеоинтервью  главного 
редактора   «Аргументов не-
дели» Андрея УГЛАНОВА  
и  экономиста, публициста 
Михаила ДЕЛЯГИНА смо-
трите на  Youtube канале  ЗА 
УГЛОМ

– Миша, только что выш-
ли данные Росстата. Произ-
водство зерна за 2019 год – 
около 120 миллионов тонн, 
а реализовано около 84. Куда 
делись 36 миллионов тонн?

– Подозреваю, что имеет 
место левый экспорт. Вот вам 
Краснодарский край, житни-
ца, где урожаи должны быть 
раза в два выше, чем нам ри-
суют. Там современные тех-
нологии. И тут же морские 
грузовые порты. Ну как же 
избежать соблазна, учитывая 
профессиональную ориен-
тацию наших менеджеров? 
Потом приписки, приписки, 
приписки. Потому что нужно 
рапортовать перед начальни-
ком круче, чем при советской 
власти. Это болезнь не толь-
ко советской власти, но и не-
вменяемой демократии. Если 
нужно надуть щёки на шири-
ну плеч, значит, надуют.

– Сколько было случаев, 
когда ловили таможенных 
начальников, которые ока-
зывались ворами. Причём на 
самом высочайшем уровне. 
И оказывалось, что у нас по 
таможенным декларациям 
уходило из страны, к приме-
ру, 100 тонн, а в Египте, куда 
поступает наше зерно, в офи-
циальных документах еги-
петской таможни – 160 тонн!

– Дорога дальняя, в про-
ливах судам ещё в очереди 
постоять надо. Проросло, 
наверное, зерно. Объяснение 
может быть только одно – 
«левый экспорт».

– Правительство только 
что объявило, что повысило 
прогноз «снижения роста 
экономики до отрицательных 
величин». Только вдумайся в 
этот идиотический термин! 
На самом деле это признание 
того, что все эти члены пра-
вительства достойны занять 
место на бирже труда? Вме-
сто снижения по году 4, 8%, 

лом поставил на ключевые 
посты своих людей, которые 
и помогли земляку выстро-
ить «эффективную» схему 
освоения федеральных де-
нег. Министром экономики 
РЮО стала бывший главный 
бухгалтер одной из Озерских 
компаний Бровцева Ирина 
Сытник, первым вице-пре-
мьером – инженер Алек-
сандр Зелига, а министром 
экономического развития 
был назначен так же уро-
женец Озерска Александр 
Жмайло (по некоторым 
данным, именно Жмайло в 
Озерске отвечал за оффшор-
ный сектор).

Деятельность Бровцева 
не могла ни привлечь вни-
мание тогдашнего главы ре-
спублики Эдуарда Кокойты, 
который выступал публич-
но с критикой деятельности 
кабинета министров РЮО. 
Итогом активной конфрон-
тации президента и премьера 
стала отставка Кокойты.

Вот здесь для команды 
Бровцева наступили поисти-

не чудесные времена, ведь 
уральский политик и бизнес-
мен занял пост и.о. главы Рес-
публики Южная Осетия. С 
декабря 2011 по апрель 2012 
Бровцев организовал «утеч-
ку» из бюджета региона 1,45 
миллиарда рублей. Об этом 
заявлял Леонид Тибилов, 
ставший главой республи-
ки после Бровцева. Помимо 
1,45 миллиарда, республика 
получила транш от России 
в марте 2012 года в размере 
1,8 миллиарда рублей, кото-
рый так же был роздан мно-
гочисленным подрядчикам в 
качестве авансов за работы, 
которые те и не собирались 
выполнять.

Щедрость и доверие по 
отношению к подрядчикам 
со стороны республиканских 
властей в тот период, когда 
их возглавлял Бровцев, объ-
ясняется очень легко. Все 
тендеры выигрывали толь-
ко челябинские компании, 
местные предприниматели к 
участию в тендерах даже не 
допускались.

как предполагалось, они пла-
нируют «повышение пони-
жения» – до минус 5%. Зачем 
они камуфлируют собствен-
ную профнепригодность?

– Сплошное «Джельсо-
мино в Стране лжецов». Пом-
нишь тот старый мультик по 
сказке Джанни Родари? У нас 
его больше не показывают и 
книжку не издают. Похоже, 
считают агитационной.

Когда я работал в Белом 
доме, все ходили под мост, 
к таксистам, купить водку. 
Когда навели порядок, вод-
ку у таксистов купить стало 
нельзя. Видимо, нынешние 
специалисты заменили водку 
галлюциногенными грибоч-
ками. Отсюда в их сознании 
появляются такие перлы, 
как «отрицательный рост». 
Сказать прямо – «снижение» 
– им, видимо, страшно. Вот 
и придумывают свой язык, 
на котором, как они думают, 
всё выглядит прекрасно. Ду-
мают, если сказать не «сни-
жение», а «отрицательный 
рост» – никто не поймёт, что 
всё падает. Как в том анекдо-
те – «ж...па есть, а слова нет».

– Это школа Набиулли-
ной, она ввела такие обороты.

– У неё хороший опыт. 
Получить орден Почёта за 
вклад в укрепление банков-
ской системы на фоне дву-
кратной девальвации рубля 
и бегства капитала из страны 
– это дорогого стоит.

Вор должен сидеть в 
тюрьме. А не быть президен-
том.

– Что происходит с рос-
сийской экономикой после 
двух или трёх месяцев без-
делья?

– Месяцы фактическо-
го запрета на значительную 
часть экономической дея-
тельности привели к унич-
тожению значительной части 
российской экономики.

Во время «домашней изо-
ляции» всей страны у людей 
всё же была надежда, что мы 
выйдем и начнём работать. 
Но получилось «на палубу 
вышел, а палубы нет». Рабо-
тодатели во многих случаях 
использовали форс-мажор 
для сброса балласта. Всех, 
кого могли уволить, уво-
лили. И вроде не их в этом 
вина. Экономика разрушена. 
Наши одичалые даже не по-
нимают, что они натворили. 
Они по экономике долбанули 
так, что 12% экономического 
спада в апреле – это не самое 
страшное. Самое страшное, 
что к концу декабря спад не 
восстановится. Даже до Мед-
ведева это дошло!

– Какого Медведева? 
Бывшего президента?

– Думаю иначе. Медведев 
– это будущий президент, ко-
торого убрали из правитель-
ства, чтобы он не пугал лю-
дей и не возбуждал раньше 
времени недовольство. Од-
нако руки-то чешутся, тер-
пения не хватает. И он опу-
бликовал в журнале Совета 

по внешней и оборонной по-
литике «Россия в глобальной 
политике» загадочный текст, 
чтобы его не забыли. Он по-
нял, что у нашей экономики 
много проблем. После его 
предыдущей статьи «Сво-
бода лучше, чем несвобода» 
новая статья ещё круче. В 
ней он «топит», что крылья 
нам подрезал проклятый 
коронавирус. Развивались 
офигенно как, а тут – на тебе! 
Ни слова об отрицательном 
росте последние 3–5 лет, об 
отношении к пенсионерам, 
о всесилии и безнаказанно-
сти владельцев заводов, га-
зет, пароходов. Как жили на 
Западе, грабя свою страну, 

так и живут. Но про него и 
не забудут. Потому что когда 
мы говорим о проблемах в 
экономике, то вспоминаем и 
о том, кто их породил. А это 
в значительной степени Дми-
трий Анатольевич Медведев. 
Но он, судя по статье, гото-
вится и вправду вновь стать 
президентом. Мудрым, кото-
рый в журналах пишет.

– ВАРИАНТ может быть 
совершенно другой – не бу-
дущий президент, а узник 
Лефортовского изолятора 
ФСБ. В одной из поправок к 
Конституции написано, что 
изменение территориальной 
целостности страны не допу-
скается. Но совсем недавно, 
будучи президентом, Медве-
дев подписал договор с Нор-
вегией, по которому огром-
ный сектор Баренцева моря 
с его рыбными запасами, с 
возможными запасами угле-
водородов был подарен нор-
вегам. Можно это оценить и 
как государственное престу-
пление. Такие не имеют сро-
ков давности. В Конституции 
в момент подписания догово-
ра с норвегами говорилось о 
неделимости нашей террито-
рии.

– Это сильно попахива-
ло изменой Родине, потому 
что шельф передали с запа-
сами нефти и газа на десят-
ки миллиардов евро. Кроме 
того, из-за передачи шельфа 
мы сейчас начинаем терять 
Шпицберген. А это уже ре-
альная угроза. Норвегия – 
откровенно враждебная нам 
страна, член НАТО. Так что 
я приветствую идею юри-

дической ответственности 
Дмитрия Анатольевича Мед-
ведева. Считаю, что Медве-
дев должен сидеть. Кстати, 
в российском руководстве 
со мной согласны. С одной 
разницей. Я считаю, что он 
должен сидеть, где положено 
по делам его, а они считают, 
что – в руководящем кресле.

– Экономика стремитель-
но падает. Почему на этом 
фоне дорожает бензин? На 
Санкт-Петербургской меж-
дународной топливно-э-
нергетической бирже цена 
бензина достигла 56 тысяч 
рублей за тонну. Это значит, 
что литр бензина должен сто-
ить где-то за 60 рублей.

– У нас вся переработка 
нефти убыточна благодаря 
налоговому маневру прави-
тельства Медведева. Нашей 
экономикой рулят специа-
листы, которые даже ликё-
ро-водочный завод способны 
довести до банкротства. Это 
государственная политика: 
мы должны добывать, но 
не должны перерабатывать. 
Они считают нас страной ди-
карей, предел которых – ко-
пать ямы.

– Давай перейдём к стра-
не, которая не считает себя 
дикарской, – это Белоруссия. 
Скоро там выборы президен-
та. Батька Лукашенко начал 
дубасить по «Газпрому» че-
рез подконтрольный ему в 
Беларуси банк. Но заявил, 
что приедет на Парад Побе-
ды. Что за игра?

– Он же едет не просто 
так на парад! Он едет торго-
ваться. А как? Нужно при-
жать собеседника, чтобы 
потом отпустить и получить 
преференции. Трамп тем 
же занимается. Лукашенко 
считает, что как бы дёшев 
ни был российский газ для 
Белоруссии, он должен быть 
ещё дешевле с формулиров-
кой «а потому что!». Он едет 
на парад, естественно, прове-
сти переговоры.

– Александр Григорьевич 
намекает, что русские оли-
гархи хотят его свергнуть.

– Русские олигархи пыта-
лись его свергнуть, когда де-
лали провокацию с «Белкали-
ем». Это было давно. Сейчас 
ситуация простая: ему нужно 
удержаться у власти. Но он 

ведёт страну по украинскому 
пути. Видит – что что-то не 
срастается, но что именно – 
понять не может. Он не видит 
своих ошибок, ему проще ре-
шить, что это чьи-то происки. 
Понятно чьи. Поэтому нужно 
ужесточить власть. А для это-
го нужны деньги. А деньги в 
Белоруссии откуда? Из Рос-
сии. Значит, давайте деньги. 
Вот такая логика. Русские 
должны дать ему денег на то, 
чтобы он боролся с русскими 
«происками».

Поляки и украинцы ци-
нично выдаивают «Газпром» 
на миллиарды долларов, 
миллеровцы надувают щёки 
и делают вид, что всё нор-
мально. Чем Белоруссия 
хуже Польши и Украины?

– С «Газпромом» вообще 
какая-то беда. Объявили, что 
в 2019 году убытков на 306 
миллиардов рублей, и тут же 
повысили премии и бонусы 
всем управленцам во главе с 
Миллером. По 40 миллионов 
рублей «на рыло».

– Может, они считают, 
что их главная задача – пре-
вратить «Газпром» в убыточ-
ную компанию? Согласись, 
если за убыток награждают, 
значит, целью является убы-
ток. Старый метод россий-
ской приватизации – довести 
госкомпанию до банкротства 
и выкупить «за три копейки».

– Ты считаешь, что 
«Газпром» будет завтра при-
надлежать Миллеру?

– Может, не завтра, но 
послезавтра. И не Миллеру. 
Есть люди повлиятельнее. 
Зачем Сбербанк продал тре-
тью часть своего золотого 
запаса куда-то в Лондон? 
Если мы предположим, что 
Греф не дурак, то Сбербанк 
продал своё золото не ку-
да-то, а фирмам, связанным 
с руководством Сбербанка в 
Лондоне. То есть связанным 
с ним самим.

- Только что открыли 
храм Вооружённых сил в 
парке «Патриот». Почему во 
время службы и патриарх, и 
министр обороны, и вообще 
все военнослужащие были 
без масок?

– Может быть, просто они 
– люди информированные и 
понимают реальные масшта-
бы и реальную опасность?

– Патриарх – смелый че-
ловек, вёл службу без маски. 
Причём вёл очень хорошо. 
Действительно, отважный 
человек. А его коллега папа 
римский, когда к нему при-
шла делегация из нищего 
африканского Судана, вдруг 
кинулся целовать им ноги. 
Нашему патриарху есть в 
чём каяться и целовать ноги? 
Сегодня весь западный мир 
целует чьи-то ноги.

– Целовать ноги он не 
станет никому. А вот пока-
яться бы надо. Перед Чу-
байсом. Его все, в том числе 
прихожане РПЦ, так ненави-
дят, что надо за эту ненависть 
как-то покаяться. А ещё пе-

ред Зюгановым и его партией 
нужно покаяться.

– Неожиданно.
– Коммунисты восстано-

вили патриаршество после 
Гражданской войны, когда 
патриарх Тихон выступил 
против власти и был, соот-
ветственно, этой властью 
заточён. К тому же именно 
коммунисты дали церкви её 
имущество. Ведь при царе 
оно было государственным, 
а когда коммунисты отделили 
церковь от государства, то всё 
церковное имущество стало 
принадлежать именно церк-
ви. Мало кто об этом задумы-
вался. Храмы, соборы, утварь 
– всё! А потом уже при Чу-
байсе это «всё» окончательно 
оформили в церковную соб-
ственность, слава богу, хоть 
не в частную. Такой масштаб-
ной приватизации ни при од-
ном царе не было. Поэтому, 
когда я слышу, что некоторые 
деятели церкви говорят гадо-
сти о коммунистах, я думаю 
и считаю, что патриарху надо 
покаяться за неблагодарность 
своих коллег. И это без всяких 
шуток. Всё, что имеет сейчас 
РПЦ, дали ей коммунисты и 
Чубайс.

– Последний вопрос – ты 
за поправки голосовать пой-
дёшь?

– А смысл? Плоха имею-
щаяся Конституция или хо-
роша – не важно. Важно, что 
она не исполняется. Право на 
жизнь, на работу, на образо-
вание и на здравоохранение. 
Право-то есть, конечно, но в 
большинстве случаев – только 
за деньги. Нет денег, нет и пра-
ва. Но в Конституции о «праве 
за деньги» нет ни слова. Так 
какой смысл в новой? Старую 
не исполняли, а новую вдруг 
кинутся исполнять? Не верю. 
Я читал действующую Кон-
ституцию. И у меня чёткое 
ощущение, что Конституция 
– это список того, что государ-
ство не выполняет и выпол-
нять не собирается.

Поэтому нет смысла из-
учать эти поправки, чтобы 
определиться со своим отно-
шением к ним. Это голосо-
вание не за Конституцию, а 
за доверие к власти. Причём 
не к президенту Путину, ко-
торый является её лицом, а к 
власти как таковой в целом.

Варианта, получается, 
всего два. Если у вас нет 
претензий к власти или они 
несущественны, вы може-
те идти и голосовать «за». 
Или вообще не ходить – это 
тоже будет «за». Если ваши 
претензии к власти вы счи-
таете принципиальными, 
значимыми, тогда голосова-
ние против этих поправок 
– единственный законный 
способ мирно выразить свои 
претензии к этой власти. 
Другой возможности у вас до 
следующей статьи Медведе-
ва уже в «Российской газете» 
на первой полосе может и не 
оказаться.

Андрей Угланов

Организация «Матери 
Беслана» считает непра-
вильным решение пре-
зидента РФ Владимира 
Путина о пе-
реносе Дня 
о ко н ч а н и я 
Великой ми-
ровой войны 
на 3 сентя-
бря. Навер-
ное, до пре-
зидента не 
дошло про-
шение «Ма-
терей Беслана» не назна-
чать дату окончания Второй 
мировой войны на дату Дня 
солидарности в борьбе тер-
роризмом. Об этом сказала 
в эфире радиостанции «Эхо 
Москвы» сопредседатель 
комитета «Матери Беслана» 
Аннета Гадиева.

«У нас была надежда, 
что президент не перенесет 
дату (окончание войны) на 
3 сентября. Очень удиви-

тельно, видимо наша пети-
ция до него не дошла. Мы 
считаем это неправильно, 
все знают, что 2 сентября – 

это фактическая дата конца 
Второй мировой войны. И 
что за необходимость такая 
была переносить эту дату 
на 3 сентября? Мы не хо-
тим верить, что это в пику 
того, что 3 сентября – это 
день солидарности в борьбе 
с терроризмом», – сказала 
она.

По словам Гадиевой, эта 
историческая дата «необо-
снованна», историки также 

утверждают, что «нет ника-
ких научных обоснований, 
чтобы переносить эту дату 
на 3 сентября». «Это оче-

редная ошибка 
президента стра-
ны. Я считаю, 
что не учитывать 
современные ре-
алии – это непра-
вильно, и с поли-
тической точки 
зрения.

Это причине-
ние боли людям, 

которые пострадали от тер-
роризма в России. Можно 
было учесть и наше мнение. 
Мы и так потеряли все, что 
есть, и не дождались рассле-
дования этих преступлений. 
Пусть это будет на его сове-
сти, и на совести парламен-
тарием», – отметила она. 
В результате теракта в шко-
ле Беслана 3 сентября 2004 
года погибли 333 человека, 
раненых было 783.

Китай в течение двух лет готов выделить $2 млрд  на под-
держку государств, пострадавших от эпидемии коронавируса 
SARS-CoV-2, заявил председатель КНР Си Цзиньпин во вре-
мя 73-й Всемирной ассамблее здравоохранения, которая про-
водится в видеорежиме под эгидой Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ).

Он уточнил, что эти деньги будут выделены в основном 
развивающимся странам.

Си Цзиньпин подчеркнул, 
что Китай отвергает все обви-
нения в сокрытии информа-
ции о распространении коро-
навирусной инфекции.

«Мы действовали открыто 
и ответственно. Мы передали 
информацию в ВОЗ и странам 

наиболее подходящим образом: мы сообщили о последователь-
ности генома (вируса) настолько быстро, насколько было воз-
можно, мы поделились с миром мерами сдерживания и методами 
лечения, мы сделали все, что в наших силах, чтобы поддержать и 
оказать содействие нуждающимся странам», – сказал он.

Также принято решение, что на территории Китая при со-
трудничестве с ООН будут организованы глобальный склад и 
хаб для обеспечения поставок противоэпидемических средств 
в нуждающиеся страны. Для вывоза этих средств будет орга-
низован зеленый таможенный коридор.

Напомним, что потери мировой экономики от коронавиру-
са Bloomberg оценил в $5 трлн.

Сергей Чернобай

КИТАЙ ГОТОВ ВЫДЕЛИТЬ $2 МЛРД 
РАЗВИВАЮЩИМСЯ СТРАНАМ, 
ПОСТРАДАВШИМ ОТ COVID-19
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КАК И КОГДА ПОЯВИЛОСЬ СЛОВО 
КАЗАК, ЧТО ОНО ОЗНАЧАЕТ?

ЧАЙКА НАЗВАЛ ГЛАВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ, ТОРМОЗЯЩИЕ 
РАЗВИТИЕ СКФО: КОРРУПЦИЯ И КЛАНОВОСТЬ

Познер: СССР развалил 
Ельцин, а не Горбачев

Российский чемпион мира по версиям WBC и IBF Ар-
тур Бетербиев высказался о своем соотечественнике, Мура-
те Гассиеве. Незадолго до этого Гассиев перешел в супертя-
желый вес, но до сих пор не дебютировал в этой весовой 
категории.

«Без лести могу заявить, что у Мурата есть очень хоро-
ший потенциал. Считаю, что он добьется своего в «тяжах» 
и станет чемпионом. Если Гассиев проведет второй бой с 
Усиком, готовым на все 100%, то результат будет противо-
положным», – приводит слова Бетербиева РИА «Новости».

Напомним, что Гассиев с 2018 года, когда проиграл 
Александру Усику, не появлялся на ринге.

ПЛАНЫ ГРУЗИИ: ПРОРЫТЬ ТОННЕЛЬ К ВЕРХНЕМУ ЛАРСУ

Каждой семье по корове: 
как в Северной Осетии борются с бедностью в селах

Наиболее проблемным и 
неудобным участком дороги 
к контрольно - пропускному 
пункту «Верхний Ларс» счи-
тается участок Коби – Гуда-
ури, модернизация которого 
значительно сократит время 
поездки.

Для сокращения времени 
в пути на целый час из горо-
да Тбилиси к КПП «Казбеги» 
необходимо заново отстроить 
участок Квешети – Коби, ко-
торый является частью доро-
ги межнационального значе-
ния Мцхет – Степанцминда 
– Ларс.

Согласно проекту будет 
построена новая асфальто-
бетонная дорога протяжен-
ностью 22,7 км, шесть мо-
стов и пять тоннелей, длинна 
одного из которых составит 
девять километров. Девяти-
километровый тоннель будет 
прорыт прямо под Кресто-
вым перевалом и соединит 
село Цкере с поселением 

Власти Северной Осетии 
намерены сократить в два 
раза уровень бедности насе-
ления до 2024 года благода-
ря специальной программе, 
которая стартовала меньше 
года назад. Пилотный про-
ект предусматривает выдачу 
коров малоимущим семьям, 
что позволяет участникам 
программы не только обе-
спечить себя продуктами 
первой необходимости, но 
и зарабатывать за счет про-
дажи излишков. По данным 
республиканских властей, 
программа успешно реали-
зована в одном селе и уже в 
этом году будет расширена 
на другие районы.

Жительнице села Раздзог 
Рите Хестановой, в семье ко-
торой есть ребенок-инвалид, 
выдали сразу двух коров. Не-
давно одна из коров отели-
лась, пока почти все молоко 
идет на теленка, но иногда 
хозяйке удается делать сыр 
из излишков. Это, по словам 
женщины, помогает снизить 
расходы семейного бюджета.

Благодаря коровам се-
мье Хестановых надеются 
не только обеспечивать себя 
молочной продукцией, но 
и продавать молоко, сыр, 
творог собственного произ-
водства. Согласно услови-
ям программы, продавать 
выданную корову можно не 
раньше, чем через пять лет 
после получения, однако для 
Хестановой это неактуально, 
она хочет развести коров и 
заняться животноводством.

«Коровы очень хоро-

Всем доброго дня, уважа-
емые читатели. Сегодня мы с 
вами узнаем о происхожде-
нии такого интересного сло-
ва - Казак.

Казаками называют осо-
бые группы русских ( и не 
только) людей, испокон 
веку живших на границах 
государства Российского и 
несшего его 
охрану. Извест-
ные Терское, 
Донское, Ку-
банское и мно-
жество других 
казачьих войск.

П е р в ы м и 
же казаками в 
русской истории считаются 
казаки рязанские, упомяну-
тые еще в анналах от 1444 
года. Упоминается их уча-
стие в победной для русского 
оружия битве на берегу реки 
Листани с татарским цареви-
чем Мустафой.

Любопытно, что впер-
вые слово Казак зафикси-
ровано в русских летописях 
около 1395 года - в форме 
Козакъ. Первое же в прин-
ципе известное письменное 
использование этого слова 
- Кодекс Куманикус (Codex 
Cumanicus) латинско-поло-
вецко-персидский словарь 
от 1303 года. На половецком 
языке это слово в словаре оз-
начало «сторож», «карауль-

Тележурналист Влади-
мир Познер, который стал го-
стем программы «И Грянул 
Грэм» считает, что Михаила 
Горбачева несправедливо об-
виняют в развале СССР. По 
мнению Познера, красную 
империю развалил Ельцин, 
тогда как Горбачев хотел ее 
спасть.

«Очень многие сожале-
ют о том, что больше нет 
Советского Союза, который 
все-таки был великой держа-
вой и был империей. Так же, 
как империей была Россия и 
до Советского Союза. И что 
именно из-за Горбачева она 
исчезла, развалилась. Хотя 
на самом деле развалил-то 
эту страну Ельцин, а не Гор-
бачев, но как-то об этом за-
бывают», – сказал Познер.

«А ведь Горбачев наобо-
рот хотел сохранить Совет-
ский Союз. Ведь был подго-
товлен договор о создании 
нового Советского Союза, 
куда, правда, отказывались 
войти и Латвия, и Литва, и 
Эстония. Но многие другие 
были согласны. Это должен 
был быть другой Советский 
Союз. И собственно говоря 
подписание должно было 

РОССИЯНАМ 
ПРЕДСКАЗАЛИ 

ЧЕРЕДУ 
ПОВТОРНЫХ 

ВОЛН КАРАНТИНА 
ДО 2021 ГОДА

Ситуация в стране 
улучшится только с 

изобретением вакцины

Аналитики представи-
ли четыре сценария разви-
тия ситуации с коронави-
русом и влияния пандемии 
на экономику. По наибо-
лее вероятному варианту 
до изобретения вакцины 
в стране пройдет ряд по-
вторных введений ограни-
чений из-за вспышек ин-
фекции, которые приведут 
к падению ВВП на 10%.

При самом благоприят-
ном раскладе кризис огра-
ничится первой волной, 
а годовой ВВП при этом 
снизится лишь на 5%. По 
другому прогнозу кризис 
затянется, что приведет к 
остановке промышленно-
сти. В данном случае эко-
номика потеряет порядка 
10-15%.

Самым пессимистич-
ным является сценарий 
многолетней рецессии ми-
ровой экономики, однако 
эксперты называют его 
маловероятным и не видят 
для него предпосылок.

В США 
АРЕСТОВАН 
СОЗДАТЕЛЬ 

COVID-19 ДЛЯ 
КИТАЯ

В США арестован 
предполагаемый созда-
тель вируса Covid-19, ко-
торый продал его Китаю. 
В частности, канал WCVB 
транслировал официаль-
ное заявление Министер-
ства юстиции США.

Речь идет о докторе 
Чарльзе Либере, началь-
нике отдела химии и 
биологии Университета 
Харварда (США). Этот 
американский учёный 
имел контракт с универси-
тетом Уханя по изучению 
Covid-19. Он арестован в 
своём кабинете в Гарварде 
(США).

Началось следствие по 
делу о появлении и рас-
пространении нового ко-
ронавируса.

Названный американ-
ский учёный за свои на-
учные изыскания получил 
(в общей сложности за 
год работы) $ 1,5 млн. Он 
имел гранты от Нацио-
нального Института Здо-
ровья США, от Гарварда, 
от Бостонского универси-
тета и наряду с этим полу-
чал регулярные денежные 
транши из Китая.

www. facebook. com

Сегодня в Пятигорске 
заместитель руководителя 
администрации президента 
РФ Владимир Островенко 
представил полпреда главы 
государства в Северо-Кав-
казском федеральном окру-
ге Юрия Чайку.

Островенко дал понять, 
что новому полпреду при-
дется вытаскивать округ 
из застоя. По его словам, 
ситуация в округе улуч-
шается медленно, темпы и 
уровень развития экономи-

В 90-е гг. XX в. США 
объявили Кавказский реги-
он зоной жизненно важных 
интересов, что стало пово-
дом для обширного влияния 
как на новые независимые 
государства (Азербайджан, 
Армению и Грузию), так и 
на кавказские республики, 
находящиеся в составе Рос-
сийской Федерации.

Северный Кавказ являет-
ся важным элементом систе-
мы национальной безопасно-
сти России. Он несет в себе 
стратегически важное значе-
ние южной границы и моста 
между Черным и Каспий-
скими морями. С этнической 
точки зрения Южный Кавказ 
невероятно многообразен, 
вследствие чего обладает по-
вышенной культурной и ре-
лигиозной конфликтностью.

США начали использо-
вать черкесский вопрос в ка-
честве инструмента деструк-
тивной политики против 
России. Для формирования 
антироссийских настроений 
они дали толчок росту не-
довольства представителей 
черкесской диаспоры, про-
живающих за рубежом, 
предки которых покинули 
Россию в середине XIX в.

В начале 2014 г. аме-
риканский конгрессмен от 

Коби. Данный тоннель будет 
считаться рекордсменом по 
протяженности на террито-
рии Грузии.

Стоимость реализации 

всего проекта составит 3,5 
миллиарда долларов, а кон-
кретная дата завершения 
всех работ по проекту еще 
точно не утверждена.

Проблемный участок Коби 
– Гудаури является важней-
шим для большинства пере-
возчиков, однако часто бывает 
закрыт из-за обвалов, ливней 
или снегопада. Местные жи-

тели вспоминают, что бывали 
периоды, когда данный отре-
зок пути не мог функциони-
ровать больше месяца. Мо-
дернизация данного участка 

позволит перевозчикам прео-
долевать проблемный отрезок 
в тоннеле, пропускная способ-
ность которого практически 
не будет зависеть от погодных 
условий.

Модернизации также 
подлежит и сам КПП «Верх-
ний Ларс» из-за малой про-
пускной способности. Сей-
час данный КПП способен 

обслужить примерно четыре 
тысячи человек и не более 
200 фур в сутки.

На сегодняшний день 
маршрут «Верхний Ларс» 
не имеет альтернатив и этот 
КПП с трудом справляется 
со своей задачей. Ранее этот 
маршрут к контрольно – про-
пускному пункту считался 
запасным, но по причине за-
крытия других дорог он стал 
единственным и основным. 
Так, каждый день работники 
таможенной службы способ-
ны обслужить до 15 тысяч 
человек.

Реализация проекта по 
строительству проездного 
тоннеля значительно улучшит 
проходимость данного пути, 
и выиграют от этого главным 
образом перевозчики.

А вы как считаете, на-
сколько целесообразен дан-
ный проект? Действительно 
ли он поможет увеличить 
проходимость пути?

быть после возвращения 
Горбачева из Крыма. И как 
раз из-за путча, неудавшего-
ся, но тем не менее, – вся эта 
история провалилась», – про-
должил журналист.

По его мнению, обвинять 
Горбачева в этом не следует.

«Так что вот эти люди, 
которые обвиняют Горбачева 
в том, что он развалил Совет-
ский Союз, – они не правы. 
Но из него сделали фигуру, 
«продавшую» страну, якобы 
он прогнулся, пошел на ко-
лоссальные уступки Западу. 
Так думают далеко не все. 
Люди более образованные, 
более менее понимающие то, 
что происходило, относятся 
к Михаилу Сергеевичу очень 
даже хорошо.Хотя, конечно, 
он делал ошибки. Но попро-
буй в такой ситуации их не 
делать. Это была просто не-
вероятно сложная ситуация! 
Но я повторяю, вот это чув-
ство потери своего величия, 
чувство обиды, что так слу-
чилось, – это все кладется у 
«порога» Михаила Сергееви-
ча. И отсюда то отношение, о 
котором вы говорите», – ска-
зал Познер.

Вадим Радионов

СКОЛЬКО ЧЕРКЕСОВ ЖИВЕТ В США И ОТКУДА ОНИ ТАМ ПОЯВИЛИСЬ?
Нью-Джерси Б. Паскрелл вы-
ступил в Конгрессе США в 
поддержку черкесского наро-
да. В его заявлении говорится 
об аннексии несуществую-
щей Черкесии и невозможно-
сти проведения Олимпийских 
игр в Сочи в случае, если 
Россия не признает факт ге-
ноцида черкесского народа 
[9]. Бесспорно, данное заяв-
ление прозвучало с замыслом 
создания и распространения 
негативного мнения о Рос-
сии, а не целью реальной под-
держки немногочисленных 
американских черкесов. По 
последним данным, в Амери-
ке проживает не более 10–15 
тыс. потомков мухаджиров, 
а в штате Нью-Джерси сфор-
мировалась самая компактная 
община. При этом за пре-
делами штата «черкесский 
вопрос» с этнической точки 
зрения в действительности 
неактуален.

«Черкесским вопросом» 
заинтересовались многие 
американские ученые. Был 
учрежден «Всемирный коми-
тет солидарности с Республи-
кой Адыгея» (2006), прове-
дены конференции, круглые 
столы и семинары по истории 
и современной политике на 
Северном Кавказе (Гарвард-
ский университет, Универ-

ситет У. Патерсона, Нацио-
нальный фонд поддержки 
демократии, фонд «Джейм-
стаун»). Проводя всевозмож-
ные научные и культурные 
мероприятия, а также поддер-
живая национальные диаспо-
ры, США посредством «мяг-
кой силы» пытаются создать 
негативный образ России, что 
даст им возможность в даль-
нейшем влиять на Северный 
Кавказ. При этом влияние 
будет прикрытым, не напря-
мую, а через национальные 
меньшинства, поддерживаю-
щие связи с родственниками 
в России.

В 2010 г. был отмечен 
рост числа сообществ, групп 
и публикаций («No Sochi 
2014», «May 21»), посред-
ством которых не только 
распространялись призывы 
бойкотировать Олимпийские 
игры в Сочи, но и пропо-
ведовались сепаратистские 
настроения, были организо-
ваны протесты и выступле-
ния перед посольствами и 
консульствами Российской 
Федерации.

Таким образом, «черкес-
ский вопрос» из этнического 
превратился в этнополити-
ческий и даже в геополити-
ческий инструмент воздей-
ствия на Россию.

ки по-прежнему ниже, чем 
общероссийские.

Юрий Чайка отметил, 
что за десятилетнюю исто-
рию округа многое было 
сделано для улучшения со-
циально-экономической об-
становки, однако целый ряд 
проблем еще блокируют его 
полноценное развитие.

Среди таковых были 
названы высокий уровень 
безработицы, существен-
ные задолженности по за-
работной плате, сложная 
ситуация в жилищной сфе-
ре, сохраняющийся тренд 
на рост числа преступле-
ний. Не уходит с повестки 
округа и задача по проти-
водействию терроризму и 
экстремизму.

Основным препятствием 
для успешной реализации 
проектов, направленных на 
социально-экономическое 
развитие регионов округа, 

Чайка назвал коррупцию и 
клановость, особенно в ча-
сти освоения бюджетных 
средств, распоряжения го-
сударственным и муници-
пальным имуществом и в 
контрольно-разрешитель-
ной системе. По оценке пол-
преда, эти области серьезно 
поражены клановостью, по-
всеместно не принимаются 
меры по урегулирования 
конфликта интересов.

Юрий Чайка заявил, 
что в ближайшее время 
работа полпредства будет 
переформатирована. Он 
также сообщил, что посе-
тит каждый регион окру-
га, чтобы максимально 
погрузиться в актуальную 
повестку, при этом встре-
чи пройдут не только с ад-
министрациями регионов, 
но и с гражданами в при-
емных президента Россий-
ской Федерации.

ный».
Главной версией проис-

хождения слова считается 
заимствование из тюркских 
языков, где слово Казак в 
принципе означает свобод-
ного и вольного человека, 
искателя приключений. А то 
и вовсе бродягу.

Интересный момент - 
еще в XVII 
веке казаков 
на Руси звали 
еще и черка-
сами. Отсюда 
название та-
ких городов 
на Дону, как 
Новочеркасск 

и Старочеркасск, а также 
днепровских Черкасс на со-
временной Украине.

Любопытно, что ровно 
также, қазақ, называют себя 
представители современного 
тюркского этноса. Казака-
ми их звали до самого 1936 
года. Однако, в современном 
русском языке казахов стали 
называть именно казахами, 
а не казаками, во избежание 
этнической путаницы.

Обычно в русском языке 
принято написание кАзак, 
хотя прежде писали кОзак. 
Современный украинский 
язык строго отделяет кОза-
ков (своих, запорожских) от 
кАзаков (русских, донских и 
т.д).

шей породы, после второго 
приплода они будут давать 
много молока. Даже если бы 
можно было их продавать, то 
мы бы это не сделали, они 
самим нужны. Мы привыкли 
к трудностям, денег не хва-
тало. Теперь надеемся, что 
жить станет легче», - подели-
лась женщина.

Село Раздзог в Право-
бережном районе Северной 

Осетии с населением около 
500 человек было выбрано в 
качестве пилотного, посколь-
ку местным жителям негде 
работать, в селе практиче-
ски нет производств, сред-
ние доходы населения ниже 
величины прожиточного 
минимума. Специалисты об-
следовали 95 домохозяйств 
и первоначально выявили 37 
семей, которые, по данным 
опроса, считали себя мало-
имущими. Малоимущими 
были признаны 20 из них, 
коров захотели получить 14 
семей.

На эти цели из бюджета 
республики было выделено 

в 2019 году 1,875 млн рублей 
на приобретение 25 коров.

Еще четырем семьям Разд-
зога на основе конкурсного от-
бора предоставлены субсидии 
из республиканского бюджета 
на самозанятость в размере 
300 тыс. рублей каждая.

«Участие в этой про-
грамме, безусловно, поло-
жительно скажется на бла-
госостоянии сельчан. Коров 

получили в том числе семьи 
с малолетними детьми. Даже 
если они не получат огром-
ных доходов, то уж точно 
смогут употреблять эколо-
гически чистую, полезную 
еду», - рассказал ТАСС глава 
администрации местного са-
моуправления села Раздзог 
Чермен Дзодзиев.

В феврале глава республи-
ки Вячеслав Битаров поручил 
правительству расширить ге-
ографию программы по борь-
бе с бедностью, охватив как 
можно больше семей, а в по-
следующем и распространить 
на всю республику. Сейчас 
проводится отбор кандида-

тов для формирования в 2020 
году реестра участников пи-
лотного проекта по повыше-
нию экономического благосо-
стояния. Уже 10 малоимущих 
семей в селе Комарово Моз-
докского района изъявили 
желание содержать крупный 
рогатый скот и птиц. В насе-
ленном пункте Даргавс При-
городного района 15 семей 
представили документы для 
признания малоимущими, из 
них 11 подтвердили статус 
документально.

Для приобретения коров 
для семей этих населенных 
пунктов предусмотрено вы-
деление из республиканского 
бюджета 5 млн рублей.

В настоящее время в 
Северной Осетии, где за 
последние несколько лет 
выросли доходы от трудо-
вой деятельности почти на 
четверть, около 100 тыс. 
человек относятся к катего-
рии малоимущих, это почти 
каждый седьмой житель се-
верокавказской республики. 
По данным Минсоцразвития 
республики, наиболее уязви-
мыми являются семьи с деть-
ми, в регионе дети до 16 лет 
составляют 32,6% всего бед-
ного населения республики.

Для решения этой про-
блемы в республике запу-
стили программу, благодаря 
которой к 2024 году уровень 
бедности должен снизиться 
вдвое, до 7,1%. Особое вни-
мание - к сельской местно-
сти, где уровень бедности 
превышает 27%.
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Приветствую, дорогие 
мои читатели. С вами Кав-
казец, который рассказывает 
про Кавказ и Кавказские от-
ношение с другими народа-
ми России и не только. Мы 
знаем, что отношение к ста-
рикам очень важная часть 
нашей жизни. И поверьте, 
каждый человек пройдет 
через это, и если дети 
не будут рядом, тяж-
ко придется человеку. 
Поэтому, сегодня я бы 
хотел рассказать про 
отношение к старшим 
(старикам) на Кавказе.

Вы миллион раз 
слышали, что на Кавка-
зе к старикам относят-
ся очень уважительно, и в 
некоторых республиках со-
всем нет даже домов преста-
релых. Это чистая правда. В 
Дагестане или Чечне не уви-
дишь старика, которого пол-
ностью бросила его семья.

П О Ч Е М У  В  Д А Г Е С Т А Н Е  И  Ч Е Ч Н Е 
Н Е Т  Д О М О В  П Р Е С Т А Р Е Л Ы Х ?

БЕТЕРБИЕВ СДЕЛАЛ ПРОГНОЗ, ЧТО ГАССИЕВ 
БУДЕТ ЧЕМПИОНОМ В ТЯЖЕЛОМ ВЕСЕ

Конечно, многие из вас 
считают семьей только сво-
их детей и родителей. Но на 
Кавказе семья - это большой 
клан, и там может быть не 
один десяток человек. И если 
один нуждается в помощи, то 
все друг другу помогают.

Только старики, которых 
бросают многие молодые 

люди в России, очень сильно 
нуждаются в нас. Не стоит 
бросать стариков. Многим из 
них нужна поддержка, а не-
которые и вовсе с различны-
ми болячками в старости лет. 
Каждый из нас будем стары-

ми. Даже мы услышали про 
случай, когда муж с женой 
в одной из деревне в России 
ухаживают за стариками, а 
точнее, устроили для них 
дом престарелых. И на дан-
ный момент их 10 человек.

Многие думали, что они 
это делают ради денег стари-
ков. Но по факту, это совсем 

не так. У них ничего нет. 
Многие из них были вы-
гнаны из собственной 
квартиры и выгнали их 
собственные же дети. В 
Дагестане и Чечне нет 
домой престарелых. И 
это не потому что они 
хорошие, а остальные 
плохие, просто на Кавка-

зе есть одно качество, которое 
стоит всего на свете - это един-
ство. В этом и есть настоящая 
сила. Единство всегда помога-
ла, и во время таких ситуации 
единство помогает и старики 
никогда не остаются одни.


